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La enseñanza de inglés en Chile: In Memoriam 
Prof. Lidia Miquel (RIP) parte II

Desde los 70s aproximadamente ya disponíamos de 
la precisión de tres términos que constituyeron los pi-
lares fundamentales de la metodología TEFL (Teaching 
of English as a Foreing Language) y que hoy, al parecer 
perdieron vigencia, lo que nunca debió haber sucedido. 
Veamos, “enfoque” son los supuestos teóricos que ex-
plica la naturaleza del lenguaje humano como facultad, 
la lengua, el habla. Es axiomático pues describe los con-
tenidos  de la lengua a enseñar. Cualquier profesor de 
inglés formado desde los 70s adelante debería conocer 
el “audiolingüismo” o “enfoque audio-lingual” o simple-
mente el “aural-oral approach”. Fue muy útil en el diseño 
o planificación de clases basado en el conductismo de 
psicología y la lingüística descriptiva o estructural. De 
aquí surgieron los tipos de ejercicios (drills) como la re-
petición, las transformaciones gramaticales, la imitación 
y la corrección de errores, entre otras. A partir de los 80s 
el énfasis cambio, pero siempre mirando hacia lo venía 
sucediendo en lingüística y psicología. Estamos ahora 
en el “enfoque cognitivo” que enfatizaba ya no tanto la 
repetición mecánica de problemas de pronunciación, es-
tructuras o patrones gramaticales (sintaxis) donde el sig-
nificado de lo que quería decirse importaba más que los 
errores o correcciones. Era importante lo que sucedía en 
la mente del aprendiz cuando producía oraciones (habla) 
en situaciones comunicativas. Este enfoque recibió las 
influencias de lo que sucedía en psicología con la impor-
tancia de los “aprendizajes significativos” y aquellos por 
“descubrimiento” (Ausubel).

 En la enseñanza del inglés ocurrió un cambio para-

digmático cuando Noam Chomsky en los 70 y 80 nos 
presenta su modelo de “gramática-transformacional ge-
nerativa. Aunque no fue una gramática pedagógica, de-
cía que las reglas que conforman un sistema lingüístico 
operan (funcionan consciente o inconscientemente)  en 
la mente de un hablante. La “lengua” es la expresión o 
manifestación del “lenguaje articulado” y que se hace 
visible en el “habla”. Desde los 90s adelante, en contra-
posición a los anteriores enfoques, surge el así llamado 
“enfoque comunicativo”, emanado desde la lingüística 
funcional (M. Halliday) y la psicología humanística (Mas-
low (1908- 1976, Rogers (1902- 1987) etc.) ¿Qué es lo 
que nos planteaba este enfoque sobre cómo debía im-
partirse la enseñanza de una lengua extranjero o segun-
da lengua? Siempre con base en la noción del lenguaje 
o “facultad del lenguaje articulado”, la lengua y el habla 
ocurren en un contexto social o comunicativo. Surgen así 
las “nociones/funciones de la lengua”, En otras palabras, 
el conocimiento que se tenga de un sistema lingüístico 
(pronunciación, gramática) debería ser usado en “fun-
ciones comunicativas”(no comunicacionales). Los textos 
de esta tendencia incluían ambos dominios, por dar un 
ejemplo, se puede saber conjugar el verbo To Be, pro-
nunciarlo muy bien, etc, pero se tiene que saber qué se 
podía expresar en presente, pasado y otras formas gra-
maticales o sintácticas. En fin, todo el contenido lingüís-
tico debía llega a la “comunicación”. Sería interesante 
poder comparar los textos de entonces que ilustraban o 
recomendaban cómo debía enseñarse una lengua”, hoy 
olvidados. 

Por: Emilio Orive Plana
Acuarela del Río

Los, aun tibios rayos del sol de la tarde a me-
diados de Marzo, se  reflejan en el agua tranquila 
del río con enceguecedor destello, lo que me obliga 
a entrecerrar los ojos para apreciar en detalle su 
lento transcurrir y el afán  de las bellas aves “de 
cuello negro de terciopelo” que en esta época del 
año buscan su alimento entre las grandes islas de 
juquillos que salen a la superficie del quieto caudal.

    Todavía queda un atisbo de luz crepuscular 
huyendo rápidamente pero, alcanzo a ver la silueta 
de los largos tallos coronados de pétalos dorados, 
que crecen al interior de mi  huerto.

   Este año, como tantos otros,  llegaron puntual-
mente a la cita, para colorear el muro de estuco 
blanco que deslinda mi patio, asomando sigilosas 
sus

corolas amarillas junto a la vieja camelia y a la en-
redadera de hojas rojas, que extiende su cabellera  
en el otro extremo de la tapia.

   Flores de esbelta y frágil prestancia que estiran 
sus cuellos para  escuchar el rumor del raudal por 
sobre él, eternamente verde,  cerco vivo del ciprés  
agarrado con fuerza del talud, casi vertical de la  

quebrada.
    Es el mismo pequeño jardín  que alberga des-

de el añoso matico restañador de heridas, hasta 
el centenario boldo colgando del barranco con su 
fronda de hojas abarquilladas como alas de escara-
bajo, que tapizan el pasto junto a los fragantes cu-
chillos, descolgándose de los grandes eucaliptos, 
“cimbreantes habitantes de la quebrada”, en cons-
tante actitud amenazadora cuando llega el viento 
del norte a martirizar sus copas entumidas de frío.

   Y con la sinfonía del viento, asoman también, 
las torpes crías de golondrina que en vuelo zigza-
gueante acompañan  a sus padres, en el ocaso a   
cazar las nubes de mosquitos,  atraídos estos, por 
el pálido reflejo  de la luna, navegante silenciosa 
sobre el espejo negro del río.

La serpiente milenaria que observo desde el 
atardecer de mi terraza, perfumada de cardenales,  
también se lleva, en mi imaginación, la nostálgica 
barca de mis sueños, realizados algunos, cuando 
desembarqué por los lejanos años en esta comarca 
de leyendas y futuro promisorio.

De tarde en tarde me siento a masticar recuerdos 

en la soledad de mi atalaya solo para sentir el silen-
cio que saboreo como fruta deliciosa, escuchando  
el transcurrir del agua primigenia que siempre re-
gresa de vuelta al mar para recordarnos que tam-
bién corre por nuestras venas y que somos parte 
de ella, los humanos y toda criatura viviente.

    De repente siento lo ingenuo e incongruente 
del idílico relato que se aparta de la cruda reali-
dad de inseguridad y espanto que vivimos todos 
los días, hasta en los pueblos más chicos, pero la 
tentación de evadirse es irresistible, por lo menos 
para mí, que ya hace rato estoy peinando canas y 
todavía creo en los bienes esenciales y perdura-
bles como: el Amor, la Compasión y la Esperanza 
que camina de la mano con La fe.

-Me preguntaste, ¿Que hacen los poetas, aparte 
de construir versos a veces sin sentido?

/La labor de un poeta
es sembrar esperanzas, 
es detener la guerra
y en tiempos de sequía
es conseguir que llueva/.

Tres príncipes llegaron
en alado corcel,

mil sonidos vibraron
en la voz del amanecer.

 
La princesa esperaba

con una sonrisa de miel,
vestía como un hada
batiendo un cascabel.

 
Son nuestros luceritos
en los sueños de mujer,

encendidos farolitos
y una estrella con los tres.

 
Son un rayito de sol
frente al atardecer,

con el más puro candor
de los lirios del campo.

 
Tres príncipes llegaron

en alado corcel,
mil sonidos vibraron

en la voz del amanecer.

Por: Omer Silva Villena, Profesor / Lingüista
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Hasta el Auditorio de la Biblioteca 
Galo Sepúlveda, llegaron 70 mujeres 
a reflexionar y compartir sus opinio-
nes en una jornada que, en el marco 
del mes de la mujer, tenía como ob-
jetivo reconocer y revisar parte del 
trabajo realizado durante 2023, en los 
9 Trawün de Mujeres del Plan Buen 
Vivir. Al lugar asistieron el Delegado 
Presidencial de La Araucanía, José 
Montalva, el Encargado Nacional del 
Plan Buen Vivir, Francisco Arellano, la 
Seremi de la Mujer y Equidad de Gé-
nero de la región, Sol Kaechele, la en-
cargada interregional de Género del 
Plan Buen vivir, María Luisa Igaiman y 
autoridades regionales. 

Lideresas y representantes de di-
versos grupos y comunidades, mu-
jeres que también participaron de los 
encuentros de 2023, escucharon y 
compartieron con otras mujeres que 
desempeñan diversos roles desde el 
ámbito del servicio público.Durante 
la actividad también hubo un espacio 
para revisar algunos hallazgos preli-
minares del trabajo de diálogo territo-
rial del año pasado, que reunió a 676 
mujeres habitantes y lideresas de las 
regiones de Biobío, La Araucanía, Los 
Lagos y Los Ríos.Juntas abordaron 
diversas temáticas en espacios con 
pertinencia cultural, protegidos y con 
perspectiva de género, en que pudie-
roncompartir visiones, experiencias 
de violencia dentro de las comunida-
des y barreras que aún limitan el ple-
no acceso de las mujeres a su auto-
nomía. Asimismo se hizo un ejercicio 
crítico sobre cómo se podría incidir en 
gestionar el cambio que necesitan. 

Aunque no pudo llegar al encuentro, 
la ministra (s) de la Mujer y la Equidad 
de Género, Luz Vidal Huiriqueo, quien 
participó de los Trawün de 2023,estu-
vo presente a través de un video en 
que saludaba a las asistentes, agra-
decía su trabajo y recalcó que “des-
de el Ministerio de la Mujer y Equidad 
de Género, estamos trabajando para 
asegurar que las voces de todas las 
mujeres indígenas y sus comunida-
des, especialmente aquellas con las 
que hemos estado colaborando en 
el Plan Buen Vivir, sean escucha-
das, respetadas y consideradas en la 
construcción de un Chile más justo e 
igualitario”.

El Delegado Presidencial de La 
Araucanía, José Montalva, estuvo en 
la actividad y valoró la disposición al 
diálogo y destacó el rol de las mujeres 
que participaron: “Aquí tuvimos una 
conversación con mujeres que en sí 
mismas son una historia y un ejemplo 
de lucha y un ejemplo de superación 

que la verdad es que nos ayuda mu-
cho a los funcionarios públicos a te-
ner esa impronta de querer salir ade-
lante mediante el diálogo”.Aseguró.

La coordinadora interregional de 
género y pertinencia cultural del Plan 
Buen Vivir, María Luisa Igaiman La-
dino, llevó a cabo la actividad y pre-
sentó los resultados preliminares del 
trabajo realizado por las mujeres de la 
región en 2023. “Además de promo-
ver políticas de género, hoy se llevó a 
cabo un conversatorio muy interesan-
te con mujeres mapuches que traba-
jan en diferentes espacios de los ser-
vicios públicos. En este, compartieron 
su trabajo con perspectiva de género 
e interculturalidad, abordando las ne-
cesidades de las mujeres en diversos 
territorios” explicó.

Asimismo, la Seremi de la Mujer y 
la Equidad de Género de la Arauca-
nía, Sol Kaechele, enfatizó que “este 
trabajo articulado entre el Plan Buen 
Vivir y el Ministerio de la Mujer y la 

Equidad de Género también reafirma 
el compromiso del presidente Gabriel 
Boric con el desarrollo integral, el for-
talecimiento de las autonomías de las 
mujeres y la promoción también de 
los derechos de las mujeres de la re-
gión de la Araucanía.”.

Las demandas recabadas en los 
Trawün de Mujeres:

Durante la actividad se mostraron 
hallazgos preliminares de 2023 obte-
nidos en los encuentros de las cua-
tro regiones. Se identificaron puntos 
en común que reflejan las necesida-
des y aspiraciones de las mujeres 
en estas regiones. Estos incluyen la 
simplificación de los instrumentos 
de postulación a ayudas estatales, el 
impulso al desarrollo sustentable con 
pertinencia intercultural y proyectos 
que promuevan la autonomía eco-
nómica de las mujeres. Además, se 
destacó la importancia de incorporar 
la consulta ciudadana vinculante en el 
diseño de la planificación vial, consi-
derando aspectos culturales y territo-
riales en la construcción de caminos, 
puentes, accesos, bermas, veredas y 
paraderos, priorizando la seguridad 
y comodidad de peatones y anima-
les. También se subrayó la necesidad 
de implementar programas de apo-
yo específicos para mujeres adultas 
mayores en áreas rurales, así como 
promover la participación de mujeres 
mapuche en instancias de toma de 
decisiones. Estas conclusiones resal-
tan el compromiso de las comunida-
des por alcanzar un desarrollo integral 
y equitativo.

Plan Buen Vivir conmemoró el Mes de la Mujer dando cuenta 
del trabajo realizado en 2023 y los objetivos de este año

22 usuarias emprendedoras 
de la comuna de Saavedra 
fueron las que concluyeron 
con éxito el proceso de ca-

pacitación “Emprendamos”, 
ejecutado por FOSIS, que 
tuvo como objetivo apoyar a 
personas, que desarrollan ac-

tividades económicas de for-
ma autónoma. Con una inver-
sión de más de $23.000.000 
en directo beneficio a la co-
muna en equipamiento, me-
jora e implementación en las 
distintas actividades econó-
micas.

Las emprendedoras fueron 
reconocidas por su compro-
miso y entrega durante todo 
el proceso de capacitación, 

Emprendedoras de 
Saavedra concluyen con 
éxito capacitación

Ejecutado por FOSIS

Por extravió de Cheque serie DQ N°5895617, 
con fecha 19 de enero 2024, por el monto 
de $400.000.- N° de Cuenta 63509026302, 
del BancoEstado, perteneciente al Club De-
portivo Centro Juvenil II.

principalmente en el 
rubro de gastrono-
mía, cultivo de hor-
talizas y comercio; 
quienes adquieren 
nuevos conocimien-
tos y herramientas 
para crear nuevas 
ideas de negocio, 
mejorado sus ser-
vicios aumentando 
sus ingresos y con 
ello la calidad de 
vida de sus familias
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Hasta este martes 19 de 
marzo, a las 13 horas, estará 
abierto el plazo de inscripción 
para que las personas que 
buscan ingresar a la educa-
ción superior se inscriban 
para rendir la Prueba de Ac-
ceso a la Educación Supe-
rior (PAES) de Invierno 2024, 
correspondiente a la admi-
sión 2025. El 6 de marzo se 
abrieron las inscripciones 
para este proceso, que tiene 
disponibles 50 mil cupos.

La PAES de Invierno, cuyos 
resultados podrán ser usados 
en el Proceso de Admisión 
2025 y también en la Admi-
sión 2026, si la/el estudiante 
así lo requiere, está dirigida a 
personas chilenas o extran-
jeras, egresadas de la ense-
ñanza media en 2023 o en 
años anteriores, que tengan 
disponible en línea su licen-
cia de enseñanza media y/o 
su certificado anual de curso 
de egreso (cuarto medio, se-
gundo nivel medio de adultos 

o tercer nivel medio de adul-
tos TP), o el reconocimiento 
de estudios realizados en el 
extranjero.

La prueba se rendirá el 17, 
18 y 19 de junio de este año 
en 45 sedes o comunas a ni-
vel nacional. Las y los pos-
tulantes deberán inscribir 
las pruebas que consideren 
pertinentes según sus carre-
ras de interés. Es importante 
destacar que no se podrán 
rendir pruebas que no se ha-
yan inscrito en este período, 

así como tampoco está per-
mitido, agregar pruebas en 
los locales de rendición.

El proceso de inscripción 
puede realizarse online desde 
cualquier computador o dis-
positivo móvil, ingresando al 
sitio web de acceso.mineduc.
cl o en demre.cl y completan-
do todo el formulario, hasta 
obtener la tarjeta de identifi-
cación.

El subsecretario de Educa-
ción Superior, Víctor Orellana, 
reiteró que “es trascendental 

que quienes busquen entrar 
a la universidad aprovechen 
esta oportunidad de rendir la 
PAES de Invierno, que es otra 
chance, además de la regu-
lar, para cumplir las exigen-
cias de acceso a la educa-
ción superior. Queda solo un 
día y reiteramos el llamado. 
Queremos decirle a quienes 
estén pensando en rendir la 
PAES de Invierno que hoy el 
sistema permite más opcio-
nes, que no se juegan el todo 
o nada en una sola prueba, 
como ocurría hasta hace un 
par de años. Queremos con-
tribuir a un proceso exigente, 
pero sano y amigable para 
las y los jóvenes que piensan 
rendir la prueba”.

Por su parte, Leonor Varas, 
directora de Demre, explicó 
que, “en general, quienes dan 
la PAES en invierno mejoran 
sus puntajes. La invitación, 
entonces, es a que se inscri-
ban y elijan bien qué pruebas 
rendir en junio, para postular 

a las universidades con me-
jores posibilidades. Aprove-
chen la oportunidad de rendir 
las pruebas dos veces al año, 
una medida que fue anhelada 
y solicitada, especialmente 
por las y los postulantes, du-
rante años”.

El valor de la inscripción 
dependerá de la cantidad de 
pruebas que quiera rendir el 
o la postulante: una prueba, $ 
15.350; dos, $ 28.100, y tres 
o más pruebas, $ 40.850. El 
método de pago es en línea y 
con sistema Webpay.

Es importante recordar 
que, si se inscribe la prueba 
de Competencia Matemáti-
ca 1 (M1) se podrá inscribir, 
sin costo, la PAES de Com-
petencia Matemática 2 (M2). 
De igual forma, si se inscri-
be M2 se podrá inscribir, en 
forma gratuita, la prueba M1. 
Para ello, las y los postulan-
tes deben seleccionar ambas 
pruebas al momento de ins-
cribirse.

Quedan pocas horas: mañana termina el plazo para 
inscribirse a la PAES de Invierno 2024

Eran 26 los kilómetros que 
nos separaban del mar, los 
mismos que algunos de mis 
devotos amigos caminaban 
para la fiesta de San Sebas-
tián y llegaban con los pies 
hecho girones, con una tre-
menda resaca y con el me-
jor humor del mundo; para la 
gente de la costa las vacacio-
nes eran eso, la posibilidad 
de llegar al mar, aunque fuera 
caminando.

 El mar del pacífico es hela-
do, lo sabemos, pero aun así 
lo disfrutamos, porque aun-
que nos duelan hasta los hue-
sos, es el mar que tenemos, 
el mar de los cochayuyos y 
el ulte, ese mar que no deja 
bañarse, que te apedrea los 
pies con insolencia, que de 
tanta fuerza hace hoyos en la 
arena, que se lleva restauran-
tes y hoteles como si nada, a 
ese mar salvaje me refiero, no 
al mar cálido que muestran 
en las películas noventeras, 
con chicas de traje baño rojo 

que salvaban vidas, acá el 
salvavidas tiene que ser, por 
excelencia hombre, guatón, 
moreno y mañoso, siempre 
mañoso, sino no puede ser 
salvavidas.

 Aunque el mar se robaba 
en gran parte la película, la 
verdadera mística estaba en 
el ritual de acampar, natural-
mente en el camping muni-
cipal, con sus baños malo-
lientes, sus escasas medidas 
sanitarias, sus quitasoles de 
madera inútiles y sus esca-
sos metros cuadrados para 
desplegar la carpa y todo el 
kit de camping de las familias 
de la época.

 En ese tiempo, tampoco 
existía AIRBNB para reservar 
alojamiento, menos alcan-
zaba para quedarnos en un 
hotel, al hotel íbamos a pedir 
agua cuando se cortaba el 
servicio en el camping, era la 
aproximación más glamorosa 
a aquella estructura de bellos 
ventanales que miran el atar-

decer, sabiendo que tarde o 
temprano el mar se iba a co-
mer el hotel, se iba a comer 
el camping, se iba a comer el 
pueblo, aunque se demorará 
una vida entera. Yo creo que 
es una sensación que todos 
hemos tenido, es como la 
crónica de una muerte anun-
ciada, es como esa nostalgia 
de fin del verano, es como 
un amor intenso pero corto, 
pero suficiente para que ese 
recuerdo te acompañe toda la 
vida, así es el mar de Puerto 
Saavedra y todos, jóvenes y 
viejos, nos hemos enamora-
do frente al mar.

 Otra de las aventuras era 
llegar a la zona de “Boca 
Budi” por el mar, acto ver-
daderamente suicida donde 
desafiábamos el roquerío y 
la fuerza de las olas y pasá-
bamos a otro lado, para en-
contrarnos con un paisaje 
distinto, como una suerte de 
realidad paralela, más ele-
gante y con un atardecer con 

filtro. Cruzar era mundial, era 
como subir en la escala so-
cial, daban ganas de sacar 
un traje de lino blanco y ca-
minar por la playa como en 
los comerciales de Dolce & 
Gabbana, eso se me figuraba 
a mí, pero bueno, los lecto-
res que me conocen, saben 
que a veces exagero, otras 
ficciono, pero nunca falto a 
la verdad, porque como diría 
García Márquez, la crónica es 
un cuento que es verdad.

 Al cierre, venían las foga-
tas, donde alguien siempre 
sacaba una guitarra, una 
botella de vino y un rastrillo 

de canciones que, muchos 
años después, las hicieron 
karaoke, pero eran de foga-
ta, las cantábamos en Puer-
to Saavedra y nos reíamos 
hasta la madrugada. Muchos 
años más tarde, cuando paso 
por fuera de algún pub de la 
capital, escucho que alguien, 
en algún karaoke las canta, 
pero siento que fueron roba-
das, que esas canciones per-
tenecen a la fogata, esa a la 
que todos fuimos, para besar 
a alguien, para reírnos, para 
sentirnos acompañados fren-
te al mar, el helado e inolvida-
ble mar de Puerto Saavedra.

El mar de Puerto Saaverdra no es como 
en las películas, es mejor
Por: Daniza Hernández
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La familia de Joaquín, el 
menor de 14 años, despare-
cido en las aguas de playa 
Maule de Saavedra, que lleva 
desaparecido más de dos se-
manas, pidieron  que se pro-
longue la búsqueda

Por otro lado se indica que 
se necesitan más voluntarios, 
personal de la marina, y tec-
nologías que agilicen la bús-
queda, ya que la ayuda de 
Bomberos, pescadores, fa-

miliares y Carabineros no ha 
sido suficiente para obtener 
resultados.

El delegado presidencial de 
La Araucanía, José Montalva, 
por petición de la madre del 
menor perdido, se contactó 
con el Ministerio Público, so-
licitando extender el plazo de 
búsqueda una semana más.

Las gestiones dieron resul-
tado, renovándose la bús-
queda de Joaquín por el lap-

so de 7 días, a contar del 18 
hasta el 25 de marzo.

Se han realizado búsque-
da en playa Maule, norte y 
sur de la Barra de Saavedra 
sector Moncul,  hasta el lu-
gar conocido la piedra del 
Obispo, también se ha hecho 
lo mismo en el Rio Imperial. 
Por otra parte, SAR Imperial 
hace un llamado a equipos 
que tengan canes para que 
se sumen a la búsqueda para 

poder dar con este menor y 
dar algo de tranquilidad a su 

familia. 

Continúa la búsqueda de menor 
desaparecido en Puerto Saavedra

El nombre que recibe la em-
barcación es “Ngen Lafken” 
que en la lengua mapuzugun 
significa protector del lago.

En su primera visita a La 
Araucanía, el director nacional 
del Servicio Agrícola y Gana-
dero (SAG), José Guajardo 
Reyes, realizó una intensa y 
nutrida agenda que contem-
pló importantes hitos regiona-
les, como el reforzamiento de 
la vigilancia de enfermedades 
de aves en bote zodiac que 
transitará zona costera de la 
región y el avance de la cons-
trucción de la oficina sectorial 
de Villarrica obra que tiene 
una inversión que asciende a 
2 mil 700 millones. En su per-
manencia, además detalló la 
priorización del Plan Nacional 
de Erradicación de Brucelosis 
bovina, con el fin de eliminar 
esta enfermedad en la cual el 
SAG viene trabajando hace 
bastante tiempo.

 Durante toda su permanen-
cia en La Araucanía, la máxi-
ma autoridad del SAG estuvo 
acompañado por el Director 
Regional, Francisco Castillo; 
el Seremi de Agricultura, Hé-
ctor Cumilaf y el asesor de 
dirección nacional, Rodrigo 
Sotomayor.

Vigilancia en aves En di-
ciembre de 2023 se cumplió 
un año de la detección del pri-
mer caso de influenza aviar de 
alta patogenicidad en nuestro 
país. Sin embargo, gracias al 
trabajo colaborativo de toda la 
ciudadanía y el sector público 
y privado, Chile logró reco-

brar la condición de país libre 
de esta grave enfermedad en 
aves de corral, pero que sigue 
afectando al mundo”, dijo el 
director nacional del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG), 
José Guajardo Reyes, en una 
reunión realizada en SENA-
PRED con el fin de presentar 
la estrategia 2024 para con-
tinuar haciendo frente a este 
virus que afecta a las aves.

 La máxima autoridad del 
SAG indicó que, en la Región 
de La Araucanía, se estable-
cieron 19 zonas bajo control 
sanitario por influenza aviar y 
actualmente se han cerrado 
todas las zonas señaladas sin 
detección de nuevos casos 
en las áreas vigiladas, lo que 
corresponde a un 100% de 
avance en el control de esta 
enfermedad en esta región. 
Cabe precisar que la última 
zona que se cerró corres-
ponde a áreas silvestres en 
la comuna de Puerto Saave-
dra, donde actualmente con 
el apoyo de un bote zodiac, 
que tendrá la misión de pa-
trullar la zona costera el lago 
Budi y los múltiples cursos de 

agua de La Araucanía, se ha 
reforzado la vigilancia de en-
fermedades en aves silvestres 
especialmente ante el riesgo 
de influenza aviar, que tan-
to impacto provocó cuando 
fue detectada en el país. Por 
ello, durante su visita el direc-
tor nacional acompañado del 
alcalde de Puerto Saavedra, 
Juan Paillafil y funcionarios 
del Servicio, realizaron un re-
corrido por el Budi, lago sala-
do ubicado entre las comunas 
de Saavedra y de Teodoro 
Schmidt y uno de los lugares 
de mayor riesgo en el cual en 
plena campaña de influenza 
aviar se detectaron aves po-
sitivas.

 En la ocasión la autoridad 
del SAG destacó la impor-
tancia de contar con estos 
equipos que van en directo 
apoyo de nuestras labores. 
“Esta embarcación va a servir 
mucho para ir monitoreando 
y hacer toda la inspección de 
las aves que se puedan enfer-
mar de influenza aviar y otras 
enfermedades y también rea-
lizar una serie de otras accio-
nes que abordamos en el área 

Director nacional del SAG destaca reforzamiento de vigilancia 
de enfermedades de aves en embarcación que transitará la zona 
costera de La Araucanía

GasGas

Pago efectivo o Pago efectivo o 
TransferenciaTransferencia

En el marco de su primera visita a la Región

Solicitado por familiares, se extendió plazo

de recursos naturales. Es una 
actividad donde, con otros 
recursos como este bote 
zodiac, también buscamos 
aportar a la sanidad pecuaria 
de la región y el País”.

 El alcalde de Puerto Saave-
dra, Juan Paillafil, señaló que 
“la misión que tiene el SAG 
es resguardar la sanidad y 
en este caso de las aves, por 
ello poder catastrar con este 
equipamiento las aves y de-
tectar las distintas enferme-
dades que las puedan atacar 
y además poder fiscalizar la 
caza acá en el lago Budi, pa-
trimonio natural que quere-
mos conservar para que sea 
un atractivo turístico el cual 
mucha gente conoce y que 
otras personas puedan visitar 
en esta zona”.  

Ngen Lafken La embarca-
ción que reforzará la vigilan-
cia de enfermedades de aves 
en la zona costera recibe el 
nombre Ngen Lafken que en 
mapuzugun precisó el seremi 

de Agricultura, Héctor Cu-
milaf, significa protector del 
lago. “Este nombre también 
quiere representar la función 
que cumple el Servicio Agrí-
cola y Ganadero con nuestra 
avifauna en la región. Particu-
larmente en el Budi vamos a 
poder acudir rápidamente si 
identificamos algún tipo de si-
tuación en la que las aves se 
vean afectadas y además va 
hacer una herramiebrta muy 
importarte a la hora de realizar 
los censos de aves acuáticas 
que realiza el SAG”, puntuali-
zó el seremi Cumilaf. Toda la 
información respecto a la vi-
gilancia de influenza aviar se 
encuentra disponible en www.
sag.cl. Además, se infor-
ma a la población que ante 
cualquier consulta pueden 
a acercarse a los funciona-
rios/as desplegados en todo 
el país o a llamar al teléfono 
223451100, que está disponi-
ble de lunes a domingo, para 
obtener orientación adicional.
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Se vende sitio en Villa Almagro con vista al 
Río Cautín, sector cancha de Almagro.

Cada sitio con su rol respectivo,  de 432 y 
407 mts2 Celular:  956553636

Casa semi nueva 10 de frente SERVICIOS

Departamento de Salud Municipal conmemora el ‘Día del Riñón’

Vendo campo con casa 6, 5 hectáreas terre-
no no indigena, con agua y luz, sector Butaco 
Bajo Carahue Puerto Dominguez interesa-

dos llamar al fono:93000974. Se ofrece señora para trabajar en labores 
domésticas, cuidadar niños.

Cel +56950847757

AVISOS ECONÓMICOSAVISOS ECONÓMICOS PUBLIQUE GRATIS SU AVISO EN

PUBLIQUE
fácil

Mensaje de Texto al:

9 92972441
secretaria@elinformadordigital.cl

FONO: 45 2 612621

Máximo de 25 palabras

Digital

Compro tractor doble tracción con documen-
tación al día, en buen estado funcional pago 
hasta $10 millones de pesos, interesados co-

municarse al fono: +56989853579 Felix

Se ofrece para trabajar en carpintería, 
gasfitería, hago casas y cabañas, dispo-
nibilidad inmediata favor llamar al fono 

993626399.

Casa semi nueva 10 de frente EMPLEOS

Vendo terreno 2,500 mt2 con casa, arboles 
frutales, parras, cerezasagua potable, ca-
mino a Chol Chol km 7 una cuadra de ca-
rretera principal interesados llamar al fono: 

963951894 Sra Eliana

Se vende 1 hectárea con casa en construc-
ción. Agua y electricidad, rol propio, calidad  

chilena. Fono: 9 64467160; 982851836

Se Vende casa con sitio a $39.000.000 en 
la comuna de Carahue en villa Entre Lomas, 
para más información llamar +56957104016

Se ofrece atención domiciliaria ocupacional 
para niños con TEA, TDAH y TEL, consultas 

al fono 999713644.

Topógrafo: Servicios profesionales de topo-
grafía, soluciones definitivas, asesoría perso-
nalizada, precisión y experiencia topográfica 

a su servicio. Llame al +56 9 5060 7101.

Casa semi nueva 10 de frente VENDO COMPRO

Se vende amplio terreno en avenida Manuel 
Montt 14 en Carahue. Cuenta con luz/agua/
alcantarillado. A metros del Centro Cultural. 

Llamar al +56983753582.

Se ofrece arriendo de oficina - local comer-
cial O´higgins 795 Llamar al: 998630958

dueño vende 800 m2 en $9.000.000 entre 
Nueva Imperial y Cholchol, agua y luz  in-
mediata a orilla de carretera a pasos del río, 

interesados llamar al fono: 968265272 
-- 958105351

Casa en Nueva Imperial J. A. Ríos 0661 el 
alto, cuenta con 3 dormitorios, living come-
dor, baño, patio, cerrada con pandereta en-
trada de vehículo interesados llamar al fono: 

+56962638149.

Casa semi nueva 10 de frente ARRIENDO

Se ofrece sra. para trabajar en cocina, cui-
dado de adulto mayor o cuidado de niños
disponibilidad inmediata, favor llamar a 

los fonos: 978281462 / 922282798.

Me ofrezco para trabajar de lunes a viernes 
de 9 a 16 hrs; para aseo, cuidado de adulto 

mayor favor llamar al fono: 921651894.

Vendo Casa sector Vista Hermosa con subsi-
dio o sin subsidio Cuenta con 3 dormitorios, 
estacionamiento para 4 autos Leñera y co-
cina amoblada interesados llamar al fono: 

947401833

El 14 de marzo se celebra 
el Día Internacional del Ri-
ñón, por eso el Programa de 
Salud Cardiovascular, PSCV 
planificó 2 grandes activida-
des educativas y de promo-
ción de la salud renal. cum-
pliendo así los lineamientos 
que propone el alcalde César 
Sepúlveda Huerta, quien ha 
solicitado fortalecer el eje de 
prevención y promoción en 
salud primaria.

La primera actividad con-

sistió en una presentación 
denominada ‘Salud renal 
para todos’ donde la enfer-
mera Yoselyn Reyes, referen-
te del PSCV habló sobre la 
función de los riñones, qué es 
la Enfermedad Renal Cróni-
ca, cómo se presenta y cómo 
prevenirla a través de adoptar 
hábitos de vida saludable.  

La segunda presentación 

llamada ‘Medicamentos Ne-
frotóxicos’ fue llevada a cabo 
por el químico farmacéutico 
Eduardo Norambuena, quién 
habló de los principales quí-

micos presentes en los ali-
mentos, cuáles son los medi-
camentos que mayor daño le 
hacen a los riñones, cómo la 
automedicación puede cau-

sar un daño irreversible 
Por otra parte, en el CE-

COSF, la estación médico ru-
ral de Pidenco y la de Puen-
te Negro, también realizaron 

intervenciones educativas, 
que incentivaron al cuidado 
del riñón y como prevenir las 
enfermedades asociadas a la 
función renal.

Compro o arriendo patente de alcoholes cla-
se A interesados llamar al fono: 934308326

Unidad de Participación Social del DSM realiza la 
primera reunión anual de CODELO

Durante la jornada del vier-
nes 15 de marzo y en depen-
dencias del Teatro Municipal 
se realizó la primera reunión 
mensual del Comité de Desa-
rrollo Local de Salud (CODE-
LO), actividad coordinada por 

la Unidad de Participación 
Social del Departamento de 
Salud Municipal.

La principal función del CO-
DELO está orientada a pro-
mover la participación social 
de las y los usuarios y de la 

comunidad organizada, con 
el propósito de desarrollar un 
trabajo conjunto con el centro 
de salud en beneficio de la 
calidad de vida de todos sus 
habitantes, transformándo-
se así en mediador entre las 
necesidades de la población 
y la oferta de servicios que 
pueda entregar el CESFAM 
de Nueva Imperial. 

Como fue la primera reunión 
anual, además de contar con 
la presencia de representan-
tes de las juntas de vecinos 
y de diversas organizaciones 
de la comuna, los organiza-
dores prepararon una charla 
tipo coaching, con un psicó-
logo organizacional que con 

sus actividades pudo romper 
el hielo y hacer que todos los 
participantes entregaran sus 
puntos de vista y pudieran 

dar a conocer los objetivos 
de su participación en CODE-
LO este año. 
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Comunidad Manuel Tramolao de 
Trihueche recibió maquinaria para 
cultivos

En la sede de la comunidad 
Manuel Tramolao del sector 
Trihueche se llevó a cabo la 
entrega de maquinaria co-
rrespondiente al programa 
‘Emprendemos Juntos Zona 
de Rezago Costa Araucanía 
Región de la Araucanía’. 

El proyecto tiene como ob-
jetivo mejorar las actividades 
de preparación de suelo, vital 
para obtener cultivos en me-
jores condiciones agronómi-
cas.

Este proyecto fue postu-
lado por la Municipalidad de 
Nueva Imperial, buscando 
beneficiar a los usuarios que 

pertenecen al programa PDTI 
y financiado por la Universi-
dad Autónoma de Chile. 

El alcalde César Sepúlveda 

Huerta quien estuvo presente 
en la ceremonia señaló al res-
pecto que, “con la entrega de 
esta maquinaria, beneficia-
mos a 75 personas del terri-
torio, quienes podrán contar 
con recursos adecuados para 
mejorar la germinación de los 
cultivos”, señaló el jefe co-
munal, agregando que “esto 
implica la adquisición de 6 
motocultores, 3 pulverizado-
ras a motor y 1 desbrozado-
ra. Estos equipos no solo me-
jorarán la calidad del suelo, 
sino que también permitirán 
realizar las labores necesarias 
sin depender de servicios ex-
ternos”, manifestó el alcalde.

Comunidad Salvador Huilipan del sector 
Painen tendrá moderna sede social

La tarde del lunes 11 de 
marzo se llevó a cabo la ce-
remonia de instalación de la 
primera piedra de la nueva 
sede comunitaria en la comu-
nidad Salvador Huilipan del 
sector Painen. 

Esta importante iniciativa 
surge para suplir la necesidad 
de un espacio adecuado para 
las reuniones y actividades 
de esta comunidad indígena, 
que hasta ahora carecía de 
un lugar apropiado para con-
gregarse.

La construcción de esta 
nueva sede es posible gracias 

a la gestión del alcalde César 
Sepúlveda Huerta, logrando 
la asignación de recursos 
por parte de SUBDERE, in-
virtiéndose $72.967.230 en 
este proyecto. Esta inversión 
representa un compromiso 

invaluable con el desarrollo 
y bienestar de la comunidad 
Salvador Huilipan. 

La ceremonia contó con la 
presencia del alcalde César 
Sepúlveda Huerta, así como 
de los concejales Alfredo Lla-
fquen y Myriam Canario Ri-
vas, quienes junto al concejo 
han respaldado activamente 
este proyecto. Asimismo, se 
contó con la participación de 
la presidenta de la comuni-
dad, Verónica Curihuinca, así 
como de vecinos y socios, 
quienes celebraron este hito 
con gratitud.

Se realizó certificación de 
Programa Emprendamos 
de Fosis

La mañana del jueves 14 de 
marzo, en el Teatro Municipal 
de Nueva Imperial, tuvo lugar 

la ceremonia de certificación 
del programa Emprendamos 
de Fosis y que benefició a 22 
familias de Nueva Imperial.

La actividad fue encabeza-
da por el administrador mu-
nicipal, Felipe Jara en repre-
sentación del alcalde César 
Sepúlveda Huerta, contando 
también con la presencia del 
representante de FOSIS Pa-
blo Lillo, y los concejales Os-
car Vergara, Alfredo Llafquen 
y Myriam Canario.

El Programa Emprendamos 
de Fosis apoya potenciando 
los emprendimientos, apro-

vechando las oportunidades 
del mercado y el contacto 
con otras instituciones que 
los pueden ayudar a crecer. 

En la comuna de Nueva 
Imperial las 22 familias se 
adjudicaron un monto de 
$550.000 cada una para in-
vertir en equipamiento, he-
rramientas e insumos para 
trabajar. A ello se suma un 
aporte propio mínimo de 
$55.000.
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 Este lunes 18 
de marzo, 10.035 
estudiantes que in-
gresaron a la Edu-
cación Superior 
con el beneficio de 
Gratuidad recibie-
ron la primera car-
ga de la Beca de 
Alimentación para 
la Educación Su-
perior (BAES).

 La información 
fue dada a conocer 
por el Director Re-
gional de Junaeb 
(s), Mario Venegas, 
enfatizando en que 
a partir de este año 
la BAES puede ser utilizada 
solo en los comercios aso-
ciados a Edenred, por lo 
tanto, las y los estudiantes 
deben realizar la activación 
correspondiente antes del 
uso. 

 La información y el paso 
a paso de cómo hacer la 
activación con el nuevo 
proveedor, la encontrarán 
en la plataforma web www.
edenred.cl 

 El Director Regional dio 
a conocer que hoy también 
se realizó la primera carga a 
3.041 estudiantes renovan-
tes que fueron confirmados 
por sus instituciones de 
educación superior entre el 
7 y el 11 de marzo.

 En total, a la fecha son 

41.587 los beneficiarios de 
la BAES en La Araucanía. 
En el mes de abril se cono-
cerán los estudiantes que 
ingresan a la educación su-
perior con Becas de Aran-
cel y Créditos del Mineduc, 
luego de la revisión de los 
antecedentes socioeconó-
micos. 

 La Beca de Alimentación 
para la Educación Superior 
(BAES) es un aporte econó-
mico de 44 mil pesos que 
permite para las y los es-
tudiantes adquirir diversos 
productos alimenticios a 
través de una tarjeta elec-
trónica, la que debe ser 
usada en comercios en 
convenio con la empresa 
Edenred.  

Beca de Alimentación para la 
Educación Superior (BAES): 
Estudiantes que ingresan con
Gratuidad ya tienen la 
primera carga del año

El Instituto de Seguridad Laboral de La Araucanía informa 
sobre beneficios para trabajadores a honorarios

El Instituto de Seguridad La-
boral (ISL) de La Araucanía se 
unió al Instituto Nacional del 
Deporte (IND) de la Región en 
una jornada informativa desti-
nada a trabajadores a honora-
rios del ámbito deportivo. La 
actividad se realizó el sábado 
16 de marzo en el gimnasio 
del Complejo Campos Depor-
tivos Ñielol de Temuco y con-
gregó a más de 50 personas 
para conocer sus derechos 
laborales.

La directora del ISL Regio-
nal, Minerva Castañeda, par-
ticipó en esta oportunidad y 
la exposición fue dictada por 
la encargada de Atención y 

Operaciones, Sandra Moreno, 
quien abordó las Leyes 21.133 
y 16.744, e informó sobre los 
beneficios disponibles para 
estos trabajadores.

Camila Torres, instructora 
de yoga, compartió su expe-
riencia. “Clarita la información, 
porque hay muchas cosas que 
nosotros, como trabajadores 
a honorarios, desconocemos, 
así que estuvo súper buena la 
charla”, comentó.

El profesor de educación fí-
sica, Rodrigo Soto, calificó la 
actividad como “interesante 
para actualizar la información. 
Es bueno conocer los bene-
ficios que uno tiene y cómo 

deben ser hechos los trámites 
para estar claro para cuando 
uno tenga que utilizar algún 

beneficio”.
Así también, Claudio Sala-

zar, técnico de voleibol y psi-

copedagogo de la comuna de 
Gorbea, expresó su gratitud: 
“la verdad es que no tenía 
idea que tenía un seguro al ser 
un trabajador a honorarios y 
que estoy resguardado por el 
sistema de salud. Así es que, 
muy buena la información que 
hemos recibido”.

Esta iniciativa no sólo pro-
porcionó conocimientos so-
bre los derechos laborales de 
los trabajadores a honorarios 
en el ámbito deportivo, sino 
que también fortaleció la cola-
boración entre el ISL y el IND 
Regional, en beneficio de la 
comunidad laboral.

Política Nacional de Cuidados: en La Araucanía 
implementan piloto de capacitación

La Araucanía es una de las 
cinco regiones donde se imple-
mentará un piloto de capacita-
ción para cuidadores y cuidado-
ras, desarrollado por Sence, en 
el marco de la Política Nacional 
de Cuidados impulsada por el 
Presidente, Gabriel Boric.

Para ello, se abrirán las postu-
laciones (50 cupos) para el curso 
“Servicios de Cuidados Básicos 
Integrales” a desarro-
llarse en la comuna de 
Temuco, que busca la 
formación y certifica-
ción de competencias 
de las personas que 
realizan labores de cui-
dado.

En este contexto, las 
Seremis del Trabajo y 
de Desarrollo Social y 
Familia, se reunieron 
con cuidadoras de la 
capital regionalinformar 
a la comunidad acerca de esta 
innovadora iniciativa.

Al respecto, la Seremi del Tra-
bajo y Previsión Social, Claudia 
Tapia, señaló que,“en la Región 
y el país hay muchas personas, 
principalmente mujeres, que 
desarrollan estas labores de 
cuidado, que es una labor muy 
desgastante, compleja y a veces 
solitaria. Por ello, a través del 
Sence las vamos a apoyar con 
una capacitación que les per-
mita mejorar sus conocimientos 
y complementar sus ingresos, 
reconociendo su rol en nuestra 
sociedad. Además, el curso se 
articulará con Chilevalora, para 
que también puedan certificar 
sus competencias laborales y 

tener opciones en el mercado 
del trabajo”, apuntó.

Por su parte, la Seremi de De-
sarrollo Social y Familia, Mariela 
Huillipan, detalló que, este piloto 
es una muy buena noticia para 
la Región, especialmente para lo 
que ya se está trabajando desde 
el Ministerio.

“A fines del año 2023 en el 
anuncio de la ley de presupues-

to, el Presidente Gabriel Boric 
aclaró que no iba a esperar, y 
antes de tener la Ley sobre el 
Sistema Nacional de Cuidados 
ya tendríamos un arribo territo-
rial para sentar las bases de este 
sistema tan anhelado. Hoy, con 
este programa de capacitación, 
como Gobierno damos respues-
ta a una de las inquietudes que 
han manifestado las propias cui-
dadoras tanto en los diálogos 
como en reuniones, donde plan-
teaban la necesidad de contar 
con más herramientas labora-
les”, precisó la seremi Huillipan.

Estrella Mora, integrante de 
la Agrupación de Cuidadores y 
Emprendedores Postrados de 
Temuco, comentó que su actual 

situación “es muy difícil, porque 
dependemos de pensiones y 
a diario tenemos que comprar 
muchos insumos dependiendo 
de cada enfermo o pagar por los 
traslados para personas sin mo-
vilidad, lo que es muy costoso. 
Por eso tenemos distintos em-
prendimientos para lograr mejo-
rar un poco la economía del ho-
gar y, contar con este programa 

es una puerta que se abre 
para tener una herramienta 
de trabajo y una opción la-
boral”.

Las autoridades expli-
caron que a los cursos se 
postula de forma online 
en www.sence.cl y el prin-
cipal requisito es ser parte 
del 60% en el Registro So-
cial de Hogares.

Este piloto contempla, 
junto a la capacitación 
gratuita, un subsidio diario 

por día asistido y un subsidio de 
cuidados por día asistido, para 
el cuidado de niños y niñas de 
hasta 6 años, y/o niños mayores 
de 6 años, adolescentes y adul-
tos en situación de dependencia 
severa y/o funcional, que se en-
cuentren a su cuidado.

Adicionalmente, considera un 
subsidio de herramientas para la 
compra de útiles y herramientas 
necesarias para las labores de 
cuidado. Este monto irá acom-
pañado de un plan de negocios 
y un seguimiento al cumplimien-
to de dicho plan. A este subsidio 
podrán acceder quienes aprue-
ben la fase de capacitación, con 
una asistencia mínima del 75% 
al curso.



Martes 19 de Marzo de 2024   

Digital 9

CRÓNICA

Se realizó Feria de las Tradiciones de Trovolhue
Este fin de semana, se vivió 

la actividad de cierre de vera-
no en la comuna de Carahue, 
donde la música y la tradicio-
nalidad se tomó toda la locali-
dad de Trovolhue.

La Primera Feria de las 
Tradiciones de Trovolhue, se 
realizó en la Medialuna de la 
localidad, reuniendo una gran 
cantidad de stand de artesa-
nía y gastronomía, que em-
beleso a todos los presentes. 
una gran cantidad de turistas 
llegó a la localidad a presen-
ciar el cierre de actividades de 
verano de la comuna de Ca-
rahue.

Alcalde de Carahue, Alejan-
dro Sáez, quien estuvo pre-
sente en la actividad, comen-
tó: “Pensamos en cerrar el 
verano acá en Trovolhue, con 
la última feria de tradiciones 
campesinas. Estamos conten-
tos, nuevamente no ha sido 

la excepción, como todas las 
otras ferias que hemos teni-
do. Todas las actividades con 
mucho público, mucha gente 
que ha venido a visitar nuestra 
comuna y ahora hay mucha 
gente nuevamente, donde vi-
mos que la genta esta con-
tente que viene a pasarlo bien 

y todo apunta a reactivar la 
economía y todo apunta allá. 
Nosotros creamos la feria en 
nuestra administración. La se-
mana recién pasada tuvimos 
la feria del trigo allá en Catri-
pulli y hoy estamos finalizan-
do con la Feria de Tradiciones 
Campesinas, aquí en Trovol-

hue.”
La feria, tuvo diversas acti-

vidades, en donde los juegos 
tradicionales y criollos de la 
zona fueron un punto de en-
tretención entre los presentes, 
de igual manera, el pie de cue-
ca a caballo.

Entre los puestos de artesa-
nía y gastronomía, los turistas 
quedaron asombrados por la 
variedad de productos que se 
ofrecían. Con el objetivo de 
potenciar a los distintos co-
merciantes de la zona, fue que 
se dispuso de una gran canti-
dad de puestos y de distintos 
indoles, de esta manera poder 
apoyar en el crecimiento eco-
nómico local de la Trovolhue.

El Concejero Regional, Ro-
drigo Pacheco, participo de 
la actividad en la localidad 
de Trovolhue, donde expre-
só: “Quiero felicitar al alcalde 
don Alejandro Sáez por su 

tremendo trabajo. Yo creo que 
Carahue, hoy día se ha dado 
a conocer a nivel regional, a 
nivel nacional como una gran 
potencia en la costa de la 
Araucanía, a través de las di-
ferentes actividades tradicio-
nales que se realizaron duran-
te el verano, y que mejor que 
terminar con esta actividad. 
Así que felicitar al alcalde y su 
cuerpo de concejales por el 
gran trabajo, a los funciona-
rios que hacen posible estas 
actividades y de esa perspec-
tiva, esperamos que el próxi-
mo verano tengamos muchas 
más actividades y lo pasemos 
tan bien como lo hemos pasa-
do en este verano.”

Se finalizó con un gran con-
cierto musical, que mantuvo 
a todos los presentes atentos 
y a la espera de las distintas 
presentaciones musicales.

Consejo para la Reactivación Educativa conoció balance 
2023 y proyecciones para el 2024 

Un balance de lo realizado 
durante el año 2023 y las pro-
yecciones para este año fue el 
foco de la sesión del Consejo 
para la Reactivación Educa-
tiva que este jueves se desa-
rrolló en la sala Creaciones del 
Ministerio de Educación. En la 
reunión se revisaron las diver-
sas acciones que conforman 
los ejes principales del Plan 
de Reactivación Educativa y 
se escucharon las palabras 
de cada uno de los consejeros 
respecto a las necesidades 
educativas para este año.  

 Al dar la bienvenida al en-
cuentro, el ministro Nicolás 
Cataldo señaló que “lo rele-
vante es que retomamos un 
camino”. Aludió a los resul-
tados del Simce 2023 dados 
a conocer recientemente, 
indicando que “marcan un 
horizonte, un avance en los 
aprendizajes. La perspectiva 
de la reactivación es que es 
una política pública que tiene 
que cumplir metas hoy, pero 
también tiene que proyectar 
desafíos para el país hacia el 
futuro”. Respecto de esta mi-
rada de mediano y largo pla-
zo, recordó que “lo mencioné 
en la primea reunión que sos-
tuvimos; sigo reafirmándolo, 
porque es la oportunidad para 
poder proyectar políticas pú-
blicas que se sostengan en el 
tiempo, que permitan trazar 

un horizonte hacia donde que-
ramos llegar”. 

 En tanto, la subsecretaria 
de Educación, Alejandra Arra-
tia, reafirmó que la reactiva-
ción educativa “es una causa 
país, con una perspectiva de 
largo plazo” y que la proyec-
ción del sistema educativo 
no debe ser “sólo pensando 
en volver a los índices que 
teníamos previo a la pande-
mia, sino que pensando en 
dar el salto que la educación 
de nuestro país necesita para 
avanzar en el resguardo del 
derecho a la educación”. Des-
tacó que “la pandemia nos dio 
la oportunidad para parar y re-
visar el sistema. Y reactivarlo 
desde otra perspectiva, para 
no volver a lo mismo que ha-
bía antes”. Además, valoró a 
las comunidades educativas, 
que “han tenido resiliencia 
para sostener el impacto de la 
pandemia y recuperarse, hay 
compromiso e involucramien-
to con el proceso”. 

 
 Foco 2024 en recuperación 
y mejora  

  Por su parte, el secretario 
ejecutivo del Plan de Reac-
tivación Educativa, Joaquín 
Walker, indicó que “mantene-
mos la reactivación como una 
prioridad ministerial, conso-
lidamos y potenciamos pro-
yectos clave y creamos pro-

yectos nuevos, en línea con 
lo expuesto por el Consejo. 
Además, ampliamos nuestro 
horizonte de metas al térmi-
no de gobierno, para avanzar 
tano a la recuperación como a 
la mejora educativa”.  

 Así, las autoridades infor-
maron que para el 2034 se 

proyecta aumentar la percep-
ción de protección de estu-
diantes, considerando como 
indicador la escala de victimi-
zación que fue aplicada por la 
Agencia de Calidad de la Edu-
cación a través de los cuestio-
narios de calidad y contexto, 
y también incrementar la per-
cepción de bienestar de estu-
diantes, considerando como 
indicador la escala de sentido 
de pertenencia, aplicada por 
la misma agencia. 

 También con un horizonte 
a diez años, se propone que 

“en matemática y lenguaje, el 
país logre sacar a todos los 
estudiantes de categoría in-
suficiente en cuarto básico, 
y disminuir la proporción en 
segundo medio del 51% (ma-
temática) y 50% (lenguaje) al 
18%”. Para la proyección de 
las metas de asistencia pro-

medio, “se propone llegar al 
90% el 2026 y al 94% al 2034. 
En cuanto a la tasa de perma-
nencia, se buscará alcanzar el 
2026 el mejor resultado ob-
tenido antes de la pandemia 
por establecimientos que re-
ciben subvención del Estado, 
“es decir, el 98,7% logrado el 
2019. Para el 2034, la meta es 
llegar al 99,3%”.  

 Walker señaló que el Plan 
de Reactivación 2024 cuenta 
con 10 proyectos destacados. 
Entre ellos, el Plan Nacional 
de Tutorías este año quintu-

plicará su alcance para be-
neficiar a 110 mil estudiantes. 
También destacó la puesta en 
marcha del Sistema de Moni-
toreo de Trayectoria Educativa 
y Alerta Temprana, que cuen-
ta con el apoyo del BID como 
asesor técnico y fue seleccio-
nado por el Fondo Global para 
el Desarrollo de Evaluaciones 
Piloto e Impacto en el marco 
de proyectos de política pú-
blica asociados a innovación 
que tienen un alto potencial 
de impacto. Este sistema 
“pone información a disposi-
ción de los diferentes actores 
del sistema educativo; y tie-
ne como propósito asegurar 
el seguimiento y monitoreo 
oportuno de las trayectorias 
e indicadores educativos cla-
ves del estudiantado desde 
una dimensión longitudinal, 
además de la identificación y 
alerta temprana de las y los 
alumnos que se encuentran 
en situaciones de riesgo de in-
terrupción de sus trayectorias 
educativas”.  

 “Como ministerio hemos 
planteado un norte, al cual 
queremos avanzar en distin-
tas metas. Por ejemplo, he-
mos propuesto en materia de 
aprendizajes avanzar hacia 
una meta al 2034 de rezago 
cero. No queremos que nin-
gún estudiante quede atrás”, 
cerró Joaquín Walker. 

Éxito total actividad de cierre de verano en comuna de Carahue
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La congresista lamentó los 
incidentes en las protestas 
de la Ruta 5 Sur y llamó a 
“adelantarse” a mayores pro-
blemas que podrían afectar a 
todo el país.

La senadora y presidenta re-
gional del Partido Republicano 
en La Araucanía, Carmen Glo-
ria Aravena, hizo un llamado 
a resolver los problemas que 
afectan a la agricultura nacio-
nal con el objetivo de evitar 
agudizar la crisis alimentaria 
en todo el país.

La congresista lamentó que 
la manifestación de agriculto-
res independientes, que blo-
quearon parcialmente la Ruta 
5 Sur en puntos como Pua y 
Quepe, haya terminado con 

incidentes y personas dete-
nidas, además de un equipo 
de prensa afectado. “Espero 
que en el más breve plazo el 
Ministerio Público pueda es-
tablecer las responsabilidades 
de lo ocurrido, en particular 
con la detención de un cama-
rógrafo que desarrollaba su 
labor informativa, fundamen-
tal en el fortalecimiento de la 
democracia”, dijo.

En lo referido a la agricultura, 
la senadora Aravena dijo que, 
si bien hubo un diálogo entre 
la Sociedad Nacional de Agri-
cultura (SNA) y los gremios del 
sur para buscar soluciones 
con el nivel central, es urgente 
buscar “una solución desde 
la institucionalidad” que pue-
da recoger la inquietud de los 

gremios y los pequeños pro-
ductores cerealeros.

“Chile debe cuidar su esta-
bilidad agroalimentaria y su 

agricultura tradicional, consi-
derando que la base alimenta-
ria depende de la producción 
de granos y que la producción 
de carne depende también de 
la agricultura, que ha permiti-
do convertir al país en uno de 
los mayores exportadores de 
carne de pollo a nivel mun-
dial”, expresó la parlamenta-
ria.

“Es por ello que se requiere 
sentarse a la mesa a conver-
sar una estrategia para ade-
lantarse a una crisis en desa-
rrollo que, de no mediar los 
acuerdos, puede empeorar en 
desmedro de la alimentación 
de todo el país”, concluyó la 
senadora Carmen Gloria Ara-
vena.

En el contexto de las ne-
gociaciones que se llevan a 
cabo en el Senado para la 
conformación de la mesa que 
dirigirá la Corporación en el 
periodo 2024 – 2025, y de las 
distintas comisiones legislati-
vas, el vicepresidente salien-
te de la Cámara Alta, sena-
dor Francisco Huenchumilla, 
rechazó que los cupos del 
partido Demócratas afecten 
y dependan de los cupos de 
su partido, la DC, pues es de 
“público conocimiento” que 
Demócratas y sus militantes 
“transitaron hacia la dere-
cha”.

El legislador hizo el punto 
y lo difundió a través de los 
distintos Comités del Sena-
do, así como también en el 
Gobierno. Se refirió en es-
pecífico a la composición de 
la Comisión de Hacienda de 
este año, pero también al res-
to de las comisiones del Se-
nado que abordan distintas 
materias.

En este sentido, el parla-
mentario advirtió textualmen-
te que “se quebraría el acuer-
do de administración del 

Senado” si Demócratas ac-
cede en la Comisión de Ha-
cienda “a un cupo que perte-

nece al oficialismo, condición 
que perdieron al pasarse a la 
derecha”.

Antecedentes y fundamen-
to

Junto con el planteamiento 
inicial, el senador Huenchu-
milla explicó que el acuerdo 
para conformar la mesa y las 
comisiones del Senado se 
hizo “entre la oposición (sin 
RN) y el oficialismo (con inclu-
sión de la DC en esta catego-
ría) (…) el objetivo fue admi-
nistrar y darle gobernabilidad 
al Senado con ese acuerdo 
mayoritario”, planteó.

Sin embargo, el parlamen-
tario recalcó que “en ese 
momento la DC tenía cin-
co senadores(as) y (en este 
acuerdo) formaba parte del 
oficialismo”, pero que “en el 
transcurso del tiempo la DC 
se dividió, cuando los sena-
dores Walker y Rincón forman 
el partido Demócratas. De 
esa manera la bancada DC 
queda con tres senadores, y 
los Demócratas con dos”.

Para el legislador, en parte 
del año 2022 y parte del año 
2023, la distancia aún no es-
taba tan marcada, ya que “los 
Demócratas decían ser de 

centro, sin alinearse con la 
derecha explícitamente”, pero 
que “en el segundo semestre 
de 2023 y más categórica-
mente hasta hoy, marzo de 
2024, los Demócratas transi-
tan hacia la derecha (…) esto 
es de público conocimiento”, 
aseveró Huenchumilla.

Para el parlamentario, la 
composición en Hacienda 
y demás comisiones debe 
“partir de la base que los De-
mócratas forman parte de la 
derecha, y no pueden alterar 
el equilibrio del 3/2 o 2/3, que 
es el espíritu del Acuerdo ini-
cial de marzo del 2022”.

“Con ese espíritu, el año 
2024 el cupo de Hacienda 
le correspondía al oficialis-
mo, representado por la DC. 
Y si eso no es así, se está 
quebrantando el acuerdo de 
marzo del 2022. Si Demó-
cratas quiere tener un cupo 
en Hacienda (…) debe serle 
proporcionado por el sector 
de la oposición (la derecha) 
de la cual hoy forman parte. 
El cupo le pertenece al oficia-
lismo, y específicamente a la 
DC”, concluyó.
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El legislador fue enfático en señalar que, desde renuncia-
dos a la DC los actuales senadores de Demócratas, quien 
debe cederles ahora los cupos es la oposición: “La com-
posición de la Comisión de Hacienda, y de las comisio-
nes, debe partir de la base que Demócratas forma parte 
de la derecha, y no pueden alterar el equilibrio del 3/2 
o 2/3, que es el espíritu del acuerdo inicial de marzo de 
2022 (…) si Demócratas quiere tener un cupo en Ha-
cienda, ese cupo debe serle proporcionado por el sector 
de la Oposición (la derecha), de la cual hoy forman 
parte”, planteó.

Senadora Carmen Gloria Aravena Pide “Sentarse a La Mesa” 
Para Evitar Agudizar Crisis Agroalimentaria

Senador Huenchumilla señala que “se quebraría el acuerdo 
de administración del Senado” si Demócratas accede en la 
Comisión de Hacienda “a un cupo que pertenece al oficialismo, 
condición que perdieron al pasarse a la derecha”
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El deportivo Dante de Nueva Imperial, con el triunfo de 
3 x 2 ante Deportivo Real Amistad de Puerto Saavedra

Los de Nueva Imperial para poder 
zafar de esta primera llave, debió 
dejar en el camino al Deportivo Real 
Amistad de Puerto Saavedra.

En el encuentro de ida jugado en el 

Estadio Municipal de la costera co-
muna de Saavedra superó 4 x 2 a los 
de Real Amistad, y en el centro de re-
vancha que se disputó en la cancha 
Uno del Estadio Municipal El Alto en 

Nueva Imperial, Dante sufriendo más 
de la cuenta, superó a los chorreros 
3x 2.

Con esto resultado global de 7 x 4, 

queda a la espera del sorteo que se 
llevará a cabo durante la semana, en 
la casa del balón pie Regional. 

Deportivo Juvenil Bautista, primeras en la tabla de campeonato 
femenino Asociación de Fútbol Amateur de Nueva Imperial

Buena jornada futbolera se 
disputó el reciente día sába-
do, correspondiente a la ter-
cera fecha del fútbol femeni-
no, campeonato organizado 

por la Asociación de Fútbol 
Amateur de Nueva Imperial, 
donde están tomado parte la 
rama femenina de los clubes 
asociados a la asociación lo-
cal.

De preliminar; San Vicen-
te superó 5 x 0 a Deportivo 
Imperial Chile, de semifondo  
Deportivo Juvenil Bautistas 
que es unos de las protago-
nistas del torneo, propinó la 
primera goleada, al superar 
9 x 0 a Deportivo Bernardo 

O’Higgins.

Mientras que Deportivo Ar-
turo Prat y Deportivo Liceo, 
le bajaron el telón a la jorna-

da sabatina, en un entreteni-
do e interesante encuentro el 
Prat superó 4 x 1 a las licea-
nas.

Con los resultados que se 
dieron en esta tercera fecha, 

Se instaló en la segunda ronda del Campeonato Regional de Clubes Campeones categoría Honor

dejó como punteras abso-
lutas a Deportivo Juvenil 
Bautista, quien con canasta 
limpia se instaló con 9 pun-
tos en la cima del de la tabla, 
seguido por Deportivo Prat 
con  6, y San Vicente tam-
bién con 6.

El próximo sábado se dis-
putará una nueva fecha, 
siempre en la cancha uno 
del Estadio municipal El Alto.
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Hace una semana estuvo visitan-
do y conociendo el Hotel Mapuche 
y sus alrededores una especial hués-
ped desde Brasil.

Se trata de la Chaman “Metse Gis-
be” (mujer fuerte), quien reside en 

Sao Paulo, Brasil. Nos cuenta que 
hace algún tiempo recibió la ins-
piración o la visión de visitar Chile, 
sin ninguna especificación; pero al 
buscar en internet más información, 
se encontró con el Hotel Mapuche 
Walmapu, ubicado a 14 kilómetros al 
sur de Nueva Imperial, un emprendi-
miento de la familia de Rodrigo San-
tibáñez. De inmediato pudo recono-
cer que era el lugar que quería visitar, 
y así fue como concreto su viaje, 

donde estuvo 10 días como huésped 
del hotel.

Fuimos a conocerla y conversar 
con ella. De entrada, pudimos per-
cibir su carisma, además de lo lla-
mativo de su presencia; tanto por su 
sonrisa amplia y generosa, como por 
sus colores de su ropa y adornos, 
Pero también, muy llamativo son sus 
tatuajes en el rostro, “cada uno de 
ellos tiene una explicación” nos se-
ñala.

Alessandra Lucas, que es su nom-
bre original, desde joven trabajó en 
comunicaciones y marketing, en Sao 
Paulo y fue según reconoce bastante 
exitosa, logrando una buena condi-
ción económica. Pero el cambio de 
vida se produjo hace 25 años, cuan-
do conoció a personas que tenían 
otra perspectiva de vida y compre-
siones distintas, ahí fue cuando se 
interesó en  adentrarse en estos ca-
minos.

Si bien ella proviene de familia de 
“curanderos”, ella no percibió esto 
hasta que tuvo estas nuevas expe-
riencias, especialmente cuando ex-
perimentó con hierbas asociadas a la 
vida de los chamanes y curanderos, 
ella denomina “expansores de cons-
ciencia, no confundir con alucinóge-
nos que son evasores de la realidad”. 
Dentro de estas hierbas, la Ayahuas-
ca es la más conocida y usada por 
el mundo chaman, dentro de otras 

como usipo yagubi y chacroma. 
Y con esta nueva compresión de 

la vida y percepción de la realidad, 
entiende que hay muchas cosas que 
hay que repensar: relación con los 
antepasados, relación con la natura-
leza, la vida espiritual (como le llama-
mos comúnmente) o la vida en otros 
planos y como se conectan. 

Es por ello que el enfoque para la 
salud, es en un mundo de energías, 
que “debemos deshacernos de las 
malas, para focalizar en lo positivo, 
y nuestro cuerpo reaccionará a esta 
condición”.

Referente al lugar expresa su ad-
miración, no solo por la naturaleza, 
sino también por la cultura mapuche 
de la zona, donde encuentra muchas 

afinidades y siente que son herma-
nos con una raíz común.

Finalmente nos señala “que todos 
los cambios son en los planos que 
no vemos, somos seres que llamo 
espíritus de luz”. 

“Metse Gisbe”, nos comenta que 
ha podido disfrutar de la naturaleza, 
de baños en la tinaja, detener la ex-
periencia de conocer a una ‘machi’. 
También la observamos meditando 
y fumando su pipa con hierbas es-
peciales traídas por ella. Finalmente 
nos despedimos con un fuerte abra-
zo y deseándonos lo mejor. 
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Hotel Mapuche recibe una especial visita desde Brasil

La actividad se inició con 
un Llellipun (Rogativa), luego 
los asistentes participaron 
de un Mizawun (desayuno), 
y presentación artística por 
la comunidad anfitriona, el 
encuentro de baile ancestral 
del pueblo mapuche, don-
de tomaron parte diferentes 
comunidades aledañas al 
sector, entre ellas Francisco 
Huinca, del sector Ranquil-
co, MeliLonko de Catrian-
che, entre otras.

El Choike Purrun, danza 
mágica y religiosa del pue-

blo mapuche que represen-
ta movimientos de pájaros 
del medio natural, principal-
mente el ñandu, y tuvo como 
principal objetivo el fortale-
cer y transmitir conocimien-
tos ancestrales mapuche, a 
través de la danza del Choi-
ke Purrun.

Por otra parte, los asis-
tentes disfrutaron de una 
variada gastronomía mapu-
che, mientras que la parte 
artística corrió por cuenta de 
Roberto Traipi y FolilMapu, 
Nancy San Martín y Colelo 

Identidad Mapuche.
En la oportunidad parti-

ciparon autoridades, entre 

ellas el edil comunal Cesar 
Sepúlveda, lonkos de las di-
ferentes comunidades invi-

tadas especialmente para la 
ocasión.

“Agradecer a las diferen-
tes comunidades y vecinos, 
quienes nos apoyaron en 
todo, a la municipalidad, al 
alcalde por facilitar todo lo 
necesario para la realización 
de nuestra actividad; por fin 
pudimos concretar, ya que 
estaba programado para el 
mes anterior, pero por mal 
tiempo debimos cambiarla 
para hoy, gracias a Dios sa-
lió todo lindo, tuvimos harta 
gente, llegaron de diferen-
tes partes de la comuna y 
de la región. Vimos a peñis 
adultos y niños bailando y 
eso es muy bonito, también 
a través del baile difunden 
nuestra cultura como es el 
legado ancestral” señaló la 
encargada del evento Rosita 
Cayuqueo.

Todo un éxito resultó el “Segundo Encuentro Territorial 
de Choike Purrun en Nueva Imperial”

Realizado por la comunidad Manuel Calvín del sector rural de Peleco


